

# Nachruf

## **Monsignore Heinrich Benno Schäffler**

Ehrenvorsitzender der  
Katholischen Erwachsenenbildung  
im Landkreis Wunsiedel e.V.



Foto: © Geiger Johannes

Mit Trauer und gleichzeitig großem Dank erinnert sich die Katholische Erwachsenenbildung im Landkreis Wunsiedel e.V. an ihren **Ehrenvorsitzenden Monsignore Heinrich Benno Schäffler**, der am 24. Januar 2021 im Alter von 93 Jahren verstorben ist.

Das Kath. Bildungswerk im Landkreis Wunsiedel e.V. startete am 30. März 1973 Dank des vorausblickenden Engagements seines Gründungsvaters Monsignore Heinrich Benno Schäffler und wurde 30 Jahre von ihm als erstem Vorsitzendem geleitet. Von Anfang an prägte ein hochwertiges und professionell präsentiertes Themenspektrum das Erscheinungsbild. Nicht umsonst wurde das Programmheft insgesamt dreimal (1979, 1991, 2000) von der Katholischen Landesarbeitsgemeinschaft München prämiert.

Vom ersten Jahr an bis heute sind die Einführungsabende zu den Luisenburg-Festspielen, das Glaubenseminar in den Pfarrgemeinden und ökumenische Angebote das Markenzeichen der katholischen Bildungsarbeit im Landkreis Wunsiedel.

Darüber hinaus waren die ersten beiden Jahrzehnte geprägt von aktuellen Vorträgen und Diskussionen wie zum Beispiel 1977 ein Vortrag zur geistigen Situation des heutigen Japan (Prof. Dr. rer. pol. Toyoji Shinada, Sophia-Universität Tokio), 1980 zwei Abende zur „Friedlichen Nutzung der Kernenergie“ mit je 300 Gästen, 1983 „Grundlinien deutscher Entwicklungspolitik“ (Minister Dr. Jürgen Warnke) oder „Christliche Werte zur Rettung der Familie“ (Christa Meves) mit etwa 2000 Teilnehmenden auf der Luisenburg. Ab 1988 konnten ökumenische Studienfahrten 20 Jahre lang die Zusammenarbeit mit dem Evangelischen Bildungswerk stärken. Die ökumenische Bibelwoche – im gleichen Jahr gestartet – ist genauso zur Selbstverständlichkeit geworden wie die jährlichen Alexandersbader Ökumenetage, die seit 2001 in Kooperation mit dem EBZ Bad Alexandersbad durchgeführt werden.

Große Resonanz in den Katholischen Pfarreien und Verbänden fand 1981 das gemeinsame Medienprojekt zur 13-teiligen Fernsehreihe „Warum Christen glauben“. Lebendige Gesprächskreise wurden in fast allen Gemeinden in Zusammenarbeit mit dem Evangelischen Bildungswerk initiiert.

Die KEB Bayern ehrte Msgr. Heinrich Benno Schäffler 1991 mit dem selten verliehenen Dankeszeichen „Gegenüber“ als eine Persönlichkeit, die sich um die Erwachsenenbildung in Bayern in besonderer Weise verdient gemacht hat.

1996 setzte er mit einem neuen Veranstaltungsformat einen weiteren Schwerpunkt und rief das Literarische Café ins Leben, das bis heute beliebt ist. Die Grundlage für den heutigen Schwerpunkt der Familienbildung legte er 1988 mit den neu eingeführten Eltern-Kind-Gruppen.

Über die Grenzen des Landkreises hinaus war er nicht nur als Referent bekannt und nachgefragt; er engagierte sich auch viele Jahre im Hauptausschuss der Diözesanen Arbeitsgemeinschaft für Erwachsenenbildung und in der Ökumenekommission der Diözese Regensburg.

1999 startete er den Internetauftritt des Katholischen Bildungswerkes Wunsiedel. Im Herbst 2002 ergriff er das Angebot des Bistums Regensburg und ein hauptamtlicher Bildungsreferent für die Geschäftsführung wurde eingesetzt. Damit bereitete Monsignore Heinrich Benno Schäffler mit Weitsicht die Übergabe an die nächste Generation vor. So konnte 2003 mit der Wahl einer neuen Vorstandschaft sein Werk auf einer soliden Basis fortgeführt werden.

Auch wenn er damit die verantwortliche Leitung abgab, so war er doch noch über zehn Jahre als gefragter Referent aktiv und unterstützte weiter die Erwachsenenbildungsarbeit vor allem mit seiner theologischen Kompetenz. Allen, die dabei sein konnten, ist sein letzter großer öffentlicher Auftritt in der Wunsiedler Friedhofskirche im November 2013 mit der „Rede des toten Christus ...“ aus „Siebenkäs“ von Jean Paul in nachhaltiger Erinnerung. Nicht nur sein beeindruckendes rhetorisches Talent, sondern noch mehr seine Fähigkeit der theologischen Deutung bleiben in unserem Gedächtnis.

Wunsiedel, 28. Januar 2021

*Martina Rohrmüller, 1. Vorsitzende  
Bärbel Mader, 2. Vorsitzende  
Pfarrer Günter Vogl, Geistlicher Beirat  
Johannes Geiger, Geschäftsführender Bildungsreferent*

**KEB – Katholische Erwachsenenbildung im Landkreis Wunsiedel e.V.**  
Ludwigstraße 36, 95632 Wunsiedel

09232 880750  
[info@keb-wunsiedel.de](mailto:info@keb-wunsiedel.de)  
[www.keb-wunsiedel.de](http://www.keb-wunsiedel.de)  
[www.wiege-wunsiedel.de](http://www.wiege-wunsiedel.de)